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CLARÍN (Versión digital)                    17 de octubre de 2010                  ARGENTINA

EL GRAN BRASIL NO EMPEZÓ 
 NI TERMINARÁ CON LULA

La tenacidad desarrollista de Brasil y la inconstancia económica de la Argentina 
 nos dejaron notoriamente a la zaga.

Rodolfo Terragno   
 
 
El documento tiene el cuño de la Casa Blanca y la firma ológrafa de Barak Obama. Su título, National
Security Strategy. En la página 44, el gobierno norteamericano anuncia sin ambages: “Damos la
bienvenida al liderazgo de Brasil, (cuyo) éxito macroeconómico, unido a los pasos dados con el
propósito de reducir las diferencias sociales, son una lección para los países de Latinoamérica y
África (…) En el contexto del G-20 y la ronda de Doha, los Estados Unidos trabajarán con Brasil para
asegurar que el desarrollo económico y la prosperidad sean ampliamente compartidos (en el
mundo)”.
 
El escrito no está dedicado a América Latina. Expone las ideas de la administración Obama sobre un
hipotético “orden internacional justo y sustentable”. 

 Dado a publicidad el 27 de mayo, no tuvo eco en la Argentina. Nadie advirtió que, ese día,
Washington había proclamado, oficialmente, el liderazgo de Brasil.

 La referencia a la alianza brasileño-norteamericana en el G-20 y la ronda de Doha indica que la
proclama no es retórica. Adelanta que ambos países se unirán para liberalizar el comercio mundial:
un objetivo que suele enfrentar al Norte con el Sur.
 
Esta trascendencia de Brasil no debe dar origen, en la Argentina, a torpes recelos o fáciles teorías
sobre la dominación norteamericana. El poderío brasileño no proviene de una subordinación a
Washington. No la hubo, por empezar, en cuanto a las ideas económicas.
 
El éxito de Brasil se debe a una política heterodoxa que, medio siglo atrás, adoptó al unísono con la
Argentina.
 
El rápido abandono de esa estrategia hizo que nuestro país iniciara una lastimosa declinación. La
perseverancia brasileña marcó una abismal diferencia. 

 En 1962, el ranking mundial del producto bruto mostraba a la Argentina en el puesto 9 y a Brasil en el
11. En 2008, la Argentina había caído al 29 y Brasil estaba en el 10.
 
Ni el avance de Europa, ni el rugido de los tigres asiáticos, ni el despertar del dragón chino rezagaron
a la economía brasileña.
 
Kathryn Sikkink, académica de la Universidad de Columbia, demuestra en su libro El proyecto
desarrollista en la Argentina y Brasil que las bases del poderío brasileño fueron echadas, entre 1956
y 1961, por Juscelino Kubitschek.
 
La estrategia de aquel mandatario -idéntica a la del argentino Arturo Frondizi- no era liberal ni
estatista. Cuidaba las cuentas públicas, pero no creía en la infalibilidad del mercado. Practicaba la
planificación estatal, pero suponía que el Estado no debía fabricar autos u operar usinas.
 
En la concepción de ambos presidentes, el Estado tenía que trazar un plan de crecimiento acelerado,
que fijase prioridades y plazos. El fin era lograr el desarrollo cuanto antes y, para eso, el ahorro
interno resultaba insuficiente. Había que convocar al capital internacional, no para que realizara
inversiones financieras o penetrara los sectores industriales de su preferencia. Los privilegios que se
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le concederían -incluida la reserva de mercado- estarían sujetos a una condición: ajustar todas sus
inversiones al plan del Estado y al control de éste.
 
Sikkink sostiene que Brasil creció exponencialmente porque los gobiernos posteriores a Kubitschek
(incluida la dictadura de 1964-1979) continuaron, aun con variantes, aquella estrategia económica.
 
Sólo en los 90 -luego de la guerra del petróleo, la inflación internacional y la crisis de la deuda- Brasil
transitó un período de liberalismo, que Fernando Henrique Cardoso hizo tan atenuado como era
posible.
 
Luiz Inácio Lula Da Silva reasumió el proyecto desarrollista, al tiempo que procuró saldar la deuda
social.
 
La Argentina, según la investigadora norteamericana, decayó porque, en 1962, abandonó “uno de los
más prominentes modelos económicos aplicados en América Latina durante la posguerra”. Al país le
faltó “tenacidad”, lo cual hizo que la idea del desarrollo forzado no se arraigara en sus instituciones. 

 Como en otras etapas de su historia, la Argentina fue más conciente de los obstáculos que de las
oportunidades.
 
Lo contrario ocurre en Brasil. Desde la construcción de la “capital de la esperanza” (como llamó
André Malraux a la monumental Brasilia) hasta la expansión de Embraer (tercera fabricante mundial
de aviones, detrás de Airbus y Boeing), Brasil ha demostrado siempre una vocación de grandeza:
condición necesaria, si no suficiente, para alcanzar el poderío.
 
El desarrollismo no le fue impuesto desde fuera. Tampoco (durante la democracia) su política exterior.
Kubitschek -un socialdemócrata contrario a la estrategia regional del Departamento de Estado-
propuso que la OEA coordinara un programa “no militar” de seguridad latinoamericana, financiado por
los Estados Unidos y orientado al desarrollo económico de la región. Fue la Operación
Panamericana, que el presidente John Kennedy saldría a emular con su Alianza para el Progreso.
Los sucesores de Kubitschek -Jánio Quadros y João Goulart- mantuvieron, en plena guerra fría,
óptimas relaciones con Cuba, el Pacto de Varsovia y China.
 
Es esa tradición de indocilidad la que ha preservado Lula: en mayo, mientras la Casa Blanca
proclamaba el liderazgo de su país, él estaba en Teherán, diciendo -a propósito del plan nuclear de
Mahmoud Ahmadinejad- que Irán “tiene derecho a defender su independencia y desarrollo”.
 
Al margen de la cuestión iraní, esas dos palabras (desarrollo e independencia) han caracterizado a la
doctrina que, en su momento, puso en práctica Kubitschek.
 
Lula potenció al antiguo desarrollismo brasileño y le dio un carácter más distributivo; pero la
estrategia que hizo grande a Brasil no comenzó con el mandatario saliente. Y no terminará cuando él
deje el Palacio de Planalto.
 
 
Selección en Internet: Aida Mirabal García
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FIASCO Y CONFUSIÓN
 
Alfredo García
 
 



El fenómeno político y social del PT en Brasil, parece seguir el fracasado camino de la Concertación
de Partidos por la Democracia en Chile.
 
A dos semanas de la segunda vuelta, la candidata del PT, Dilma Rousseff, aventaja por estrecho
margen al opositor José Serra; mientras el Partido Verde, la tercera fuerza electoral en torno a la
candidatura de la ex PT, Marina Silva, que alcanzó 20 millones de votos en la primera vuelta, declaró
que no apoyaría a ninguno de los dos candidatos, dando libertad a sus electores de elegir entre la
socialista Rousseff y el neoliberal Serra.
 
En las elecciones 2009-10, la coalición de partidos de centro-izquierda que en Chile obtuvo cuatro
victorias presidenciales consecutivas, sufrió una insólita escisión de sus fuerzas, facilitando el triunfo
al candidato de centro-derecha, Sebastián Piñera.
Las primeras fracturas se dieron durante las elecciones municipales de 2008, cuando ex militantes
del PPD y del PDC, integraron una lista separada. Posteriormente varios miembros del Partido
Socialista decidieron lanzar sus propias candidaturas, mientras un movimiento “allendista”, liderado
por el ex ministro de Minería del gobierno de Unidad Popular, Jorge Arrate, integró la coalición Juntos
Podemos Más, aliándose con el Partido Comunista y la Izquierda Cristiana.
 
La disidencia de la izquierda culminó con la fundación del Movimiento Amplio Social liderado por el
senador Alejandro Navarro, que junto al Partido Ecologista y al Partido Humanista, formaron la
coalición Nueva Mayoría para Chile, llevando como candidato a Marco Enríquez-Ominami, hijo del
secretario general del MIR, Miguel Enríquez Espinosa, asesinado por la dictadura pinochetista el 5 de
octubre de 1974.
 
Lo que quedó de la Concertación Democrática: Partido Socialista, Democracia Cristiana, Partido por
la Democracia, y Partido Radical Social Demócrata, nominó como candidato al ex presidente
demócrata-cristiano, Eduardo Frei.
 
Mientras ocurría la suicida desintegración de centro-izquierda, la coalición pinochetista integrada por
el Partido Renovación Nacional y Unión Demócrata Independiente, se fortalecía aliándose al liberal
Chile Primero, un desprendimiento de la Concertación, para formar la Coalición por el Cambio, que
llevó como candidato a la presidencia al derechista Sebastián Piñera.
 
La primera vuelta demostró la debilidad de la estrategia electoral de la Concertación y el acierto de la
coalición centro-derecha. Piñera logró 3,074,164 votos, (44,96%) sobre 2,065,061 de Frei, (29,60%),
mientras Marco Enríquez recibía 1,405,124, (20,14%) y Jorge Arrate, 433,195, (6,21%).
 
Sin embargo, los electores de centro-izquierda que dieron el voto a Frei, Enríquez y Arrate, sumaron
3,903.380, para un 55,95%, cifra que sobrepasaba en 11 puntos los votos obtenidos por Piñera en la
primera vuelta, lo que hacía impensable su triunfo en una segunda vuelta.
 
Sin embargo, aunque Arrate endosó de inmediato a Frei, inexplicablemente el apoyo de Enríquez no
llegó, hasta dos días antes de la segunda vuelta. La confusión creada en los sectores populares,
facilitó que el pinochetismo regresara al gobierno por la puerta democrática.
 
En Brasil puede repetirse el fiasco y confusión de Chile. Los 20 millones de votos recibidos por el
Partido Verde y la ex ministro de Medio Ambiente del gobierno de Lula da Silva, Marina Silva, que
impidieron el triunfo de Rousseff en la primera vuelta, podría darle el triunfo a Serra el 31 de octubre.
 
 
Selección en Internet. Yinnette Molina Lewis
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CANBERRA, 19 OCT (PL) Las voces de solidaridad con Cuba y apoyo a su lucha contra el bloqueo
estadounidense encuentran eco hoy en sindicatos y emigrados latinoamericanos en Australia.
    Reinaldo García, cónsul cubano en Sydney, informó a Prensa Latina sobre las muchas iniciativas,
que incluyen emplazamientos directos al presidente Barack Obama para que ponga fin a la injusticia.
    Una reciente Conferencia Latinoamericana de Solidaridad emitió sendas resoluciones contra el
bloqueo y por la liberación de cinco antiterroristas cubanos presos hace más de 12 años en Estados
Unidos. Los firmantes reclamaron además el apoyo del gobierno australiano a una moción cubana
para acabar con el asedio de Washington, la cual será votada a fines de mes en la Asamblea General
de la ONU.
    "Esta injustificada política causa gran daño económico y social a un pequeña isla que ha sido líder
mundial en solidaridad y ayuda en salud para muchos países en desarrollo", afirma el documento.
    La Conferencia exigió libertad para René González, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Gerardo
Hernández y Fernando González, víctimas de prevaricato, entre otras irregularidades jurídicas.
    "Los Cinco monitoreaban a grupos terroristas radicados en Miami y su misión era impedir
sabotajes contra Cuba, nunca amenazaron a Estados Unidos", explica la segunda resolución
aprobada aquí.
    Ambas causas también centraron un reciente encuentro, que además homenajeó al Comandante
Ernesto Che Guevara y al pacifista estadounidense Lucius Walker, recientemente fallecido.
    Una docena de organizaciones sociales se reunieron en la sede del Sindicato de Construcción,
Forestales, Minería y Energía para apoyar a Cuba en un dinámico Día Mundial contra el Bloqueo.
--------------------
DILI, 19 OCT (PL) Los abogados y los futuros médicos de Timor Leste exigieron hoy al presidente
Barack Obama el fin de la guerra económica de Estados Unidos contra Cuba.
    Fuentes diplomáticas confirmaron a Prensa Latina la realización de un llamamiento y el envío de
una carta al mandatario norteamericano, en la cual demandan además la liberación de cinco
antiterroristas cubanos presos en territorio estadounidense.
    La Asociación Abogados de Timor Leste respaldó al presidente de Timor Leste, José Ramos Horta,
quien solicitó a Obama una orden ejecutiva para liberar a los conocidos como Cinco Héroes.
    Pedro Camoes, titular de dicho gremio, llamó a sus colegas del mundo a realizar acciones
concretas para respaldar la iniciativa del también Premio Nobel de la Paz 1996.
    Asimismo, los estudiantes de medicina de Timor Leste escribieron una misiva al Premio Nobel de
la Paz 2009 reclamándole que haga justicia en el caso de Antonio Guerrero, Gerardo Hernández,
Ramón Labañino, René González y Fernando González.
    "Esperamos que usted (Obama), en pleno ejercicio del derecho constitucional, los ponga en
libertad para que regresen a su patria junto a sus familias y pueblo", exigieron los jóvenes.
    Además, los firmantes emplazaron a Obama a que, a tono con su Nobel de la Paz, posibilite la
eliminación de las leyes arbitrarias que amparan el bloqueo económico contra Cuba.
--------------------
QUITO, 18 OCT (NOTIMEX).- En el último combate de su vida, Ernesto 'Che' Guevara prefirió a los
enfermos de su columna, narró Harry Villegas, 'Pombo', sobreviviente de la guerrilla del cubano-
argentino en Bolivia, al evocar los 43 años de su muerte.
    'El Che se percata de que está siendo cercado y concluye que la velocidad de su columna está
determinada por los enfermos. Entonces, tenía dos alternativas: dejar a los enfermos e irse, lo que
prácticamente era sentenciarlos a muerte', relató a NOTIMEX.
    'Decide que los enfermos continúen y él se para con los que están sanos, se enfrenta a los que le
vienen persiguiendo, los aguanta, esto da tiempo a que los enfermos salgan del cerco que les están
tirando y allí se produce un choque frontal', añadió.
    Villegas, jefe de los sobrevivientes de la columna de Guevara, estuvo en Quito por el lanzamiento
del libro 'Conversaciones con Pombo', su nombre de combate, de la ecuatoriana María del Carmen
Garcés, por el aniversario 43 de la muerte del Che.
    'El Ejército boliviano había recibido la información de un campesino, hijo del prefecto de la zona,
que sembraba la madrugada y nos vio pasar', narró, al evocar los antecedentes inmediatos al
combate de la Quebrada del Yuro.



    'Después de varios días de escondernos y evadirnos', en la zona de La Higuera, el Ejército
boliviano nos detectó y nos tendió una emboscada y 'chocamos, el día 8 (de octubre)', recordó el
ahora general de las Fuerzas Armadas de Cuba.
    El Che organizó el que sería el último combate de su vida: puso dos hombres en el extremo
superior de la quebrada, dos en el flanco izquierdo y tres en el flanco derecho. El resto estaba a la
entrada de la quebrada y él, en un puesto de mando, con dos enfermos.
    En esas circunstancias, el flanco izquierdo le informó que el Ejército venía desplegado y peinando
la zona con perros, lo que llevó al Che a deducir que tarde o temprano iban a descubrirlos, y decidió
retirar sus fuerzas a un punto previamente acordado.
    Con ese criterio envío a la posición de 'Pombo' y de su compañero 'Urbano' a dos bolivianos a que
los relevaran y posibilitaran su retiro, pero cuando iban a ejecutar esa orden, el Ejército boliviano
abrió fuego.
    'Empezamos a responder y mandamos al boliviano Aniceto a que contacte con el Che, pero
cuando llegó, ya se había retirado.
    Seguimos allí, conteniendo al Ejército y más o menos a la una de la mañana disminuyó el tiroteo',
relató.
    'Lo que había ocurrido era que detectaron que el Che se retiraba y enviaron un pelotón por el
flanco derecho, otro por el izquierdo, para cercarlo, y otro para empujarlo', en una operación que la
táctica militar estadounidense llama de 'yunque y martillo'.
    El Che se percató de esa situación y optó por cubrir la marcha de los enfermos y se quedó con los
sanos para enfrentar al Ejército, circunstancia en la que se produjo el choque frontal, entre los siete
de su columna y unos 50 soldados que les disparaban desde todos lados, narró.
    En el combate, un tiro enemigo impactó en el cerrojo de su arma y lo inutilizó, de modo que el Che
quedó prácticamente desarmado, porque además había gastado todas las balas de su pistola.
    Allí lo capturaron, añadió Pombo, cuando estaba curándose de las heridas, y le dieron unas
cuantas patadas, hasta que su compañero 'Willy' les increpó diciéndoles: 'cojudos, respétenlo, es el
comandante Guevara'.
    Entonces, los soldados se comunicaron con su mando e informaron que habían detenido al
"Quinientos", clave con la que identificaban al Che.
    'Pombo' recordó que Félix Rodríguez, agente de la CIA de origen cubano que participó en los
hechos, sostiene que esa agencia pidió que no asesinaran al Che.
    Sin embargo, los militares bolivianos interesados en mostrar en una victoria, lo mataron, le cortaron
sus manos e hicieron una mascarilla de su rostro.
    Villegas reflexionó que la guerrilla del Che Guevara adoleció del vital apoyo urbano que le habría
dado el Partido Comunista Boliviano, cuyo secretario general, Mario Monje, se marginó del proceso,
pese a que en principio acordó participar.
    La mayoría de los primeros combates 'nos fueron favorables y comprobamos que el Ejército
boliviano no tenía la moral combativa suficiente, pero teníamos el problema de carecer de gente que
reemplazara nuestras bajas', comentó.
--------------------
LA HABANA, 19 OCT (NOTIMEX).- Cuba responsabilizó al embargo económico de Estados Unidos
de la imposibilidad para los bancos cubanos de acceder al sistema interbancario de SWIFT, según
una nota publicada en el sitio digital oficial Cubadebate.
    El acceso al sistema interbancario de SWIFT puede ser difícil o imposible para los bancos cubanos
a partir del 31 de marzo de 2012, aseguró este martes esa web citando el informe anual de la isla
ante la Organización de Naciones Unidas sobre las sanciones de Washington.
    Ese reporte, con el título 'Necesidad de poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero
impuesto por Estados Unidos de América contra Cuba', será analizado el próximo 26 de octubre en la
sede de la Organización de Naciones Unidas.
    Cubadebate, donde el ex presidente cubano Fidel Castro publica su columna editorial 'Reflexiones',
dijo que el sistema SWIFT de transmisión financiera desempeña un papel crucial en las transacciones
bancarias internacionales.
    Según el informe de Cuba, la Sociedad para las Telecomunicaciones Financieras Interbancarias
Mundiales SCRL (SWIFT), comunicó al Banco Central de Cuba (BCC) que una nueva versión del



software que utilizan los bancos participantes no estará disponible para Cuba.
    Ello debido a que incluye tecnología de Estados Unidos y los propietarios están sujetos a
sanciones de conformidad con las leyes del país norteño, trabado en un prolongado conflicto con la
nación caribeña desde la llegada de Castro al poder en 1959.
    La nueva versión del SWIFT Alliance Access (SAA), el Release 7.0 que se debe utilizar con
carácter obligatorio para acceder a la red a partir del 31 de marzo de 2012, no estará disponible para
Cuba, amplió Cubadebate.
    La denuncia cubana forma parte de la amplia campaña de divulgación que los medios oficiales han
redoblado los últimos días en vísperas de la votación de la Asamblea General de la ONU.
    Las más recientes quejas de La Habana citan que en 2009 las pérdidas de Cuba por restricciones
de viajes desde Estados Unidos en el sector turístico ascendieron a más de mil 100 millones de
dólares.
    Según el diario Granma que, como otros medios de comunicación está glosando un informe de la
Cancillería, de no existir el embargo de Washington, el año pasado hubiesen podido viajar a Cuba un
estimado de un millón 585 mil turistas estadounidenses.
    Además del impacto negativo en otros sectores, el gobierno del presidente Raúl Castro también
sostiene que, de no existir el bloqueo, Estados Unidos hubiera invertido más de dos mil millones de
dólares en Cuba durante la última década.
    Críticos del gobierno reconocen que el embargo ha tenido un impacto real sobre Cuba, poniéndole
muchas trabas al comercio e impidiendo inversiones estadounidenses, a la vez que añade costos
adicionales de transporte al comercio isleño.
    Pero a la vez sostienen que Estados Unidos es el quinto socio comercial de Cuba y en 2008
empresas norteamericanas vendieron al contado más de 700 millones de dólares en productos
agrícolas a la Isla y 528 millones en 2009.
--------------------
WASHINGTON, 19 OCT 2010 (AFP) - Las promesas del régimen cubano en cuanto a reformas
políticas o económicas no son aún suficientes, declaró este martes el  presidente Barack Obama en
conversación con medios hispanos en la Casa Blanca.
    "Creo que cualquier liberación de prisioneros políticos, cualquier liberalización económica que
tenga lugar en Cuba es positiva para su pueblo, pero no hemos visto aún todos los resultados de
esas promesas", declaró Obama.
    El presidente estadounidense, que ya abrió la posibilidad de viajar  ilimitadamente a la isla para los
cubano-estadounidenses, declaró que sigue  sopesando medidas similares para otros sectores de la
población.
    "Antes de tomar pasos adicionales queremos ver si el régimen de los  (hermanos) Castro es serio
acerca de una política diferente, y nuestra pauta de referencia es 'libertad'" dijo Obama, utilizando
esta última palabra en  español.
    La posibilidad de una flexibilización del embargo en vigor desde hace medio  siglo contra Cuba es
descartable, sobre todo si el Congreso estadounidense vira  hacia los republicanos tras las
elecciones del 2 de noviembre.
    Pero Obama tiene la potestad presidencial de facilitar los viajes que ya son posibles por motivos
científicos, económicos o deportivos, como hizo en  marzo de 2009 con los cubanoestadounidenses,
que pueden ahora viajar libremente  y sin límites de dinero para visitar a sus familias en la isla.
    El régimen cubano inició hace cuatro meses una lenta y compleja liberación  de decenas de presos
políticos, la gran mayoría de ellos condenados tras una  operación de represalia interna en 2003.
    Muchos de ellos han aceptado viajar a España con la esperanza luego de  poder trasladarse a
Estados Unidos.
    Paralelamente, Raúl Castro, que sustituyó a su hermano Fidel en el poder, ha emprendido las
reformas económicas más profundas desde la caída de la Unión Soviética, con el anuncio de
centenares de miles de despidos y una también  lenta apertura al sector privado.
    Sobre el proceso de liberación de presos "hemos pedidos aclaraciones, pero  incluso en eso a
veces no han cumplido su palabra", explicó Obama en referencia  a medidas similares en el pasado.
    "¿(Los cubanos) ven eso como una medida temporal? ¿Esa gente podría volver  a ser detenida y
enviada a la cárcel?", se preguntó Obama.



    "Creo que necesitamos más información", concluyó.
--------------------
WASHINGTON (AP) _ Estados Unidos necesita tener una “verificación total'' de que el gobierno
cubano profundizará cambios políticos antes de adoptar nuevas medidas que alivien el embargo
comercial impuesto hace 48 años, dijo el martes el presidente Barack Obama.
    “Cualquier liberación de presos políticos, cualquier liberalización económica en Cuba es positiva,
en particular para los cubanos'', señaló el mandatario durante una conferencia de prensa ofrecida en
la Casa Blanca a periodistas de medios en español. “Pero aún no hemos visto los resultados
completos de esas promesas''.
    Cuba aceptó en julio liberar a 52 presos políticos tras llegar a un acuerdo forjado con la Iglesia
católica y el ministro español de Relaciones Exteriores, Miguel Ángel Moratinos. Aproximadamente 39
prisioneros han sido liberados, y casi todos se encuentran en España.
    “Aún hay demasiados prisioneros políticos en Cuba, languideciendo en la cárcel solamente porque
tienen opiniones diferentes a las del régimen cubano. Antes de que adoptemos otras medidas,
queremos ver si realmente el régimen de los Castro habla en serio sobre un enfoque diferente.
Necesitamos más información antes de adoptar medidas adicionales'', agregó.
    Medios de comunicación estadounidenses habían reportado en agosto que Washington
consideraba aliviar las restricciones de viaje a Cuba al aumentar las posibilidades para estudiantes,
educadores e investigadores.
    Obama no se refirió a Alan Gross, un estadounidense detenido en Cuba durante 11 meses como
sospechoso de espionaje, y cuya liberación es un tema de suma importancia para el Departamento
de Estado.
    El subsecretario de Estado para el hemisferio occidental, Arturo Valenzuela, conversó sobre Gross
con el canciller cubano Bruno Rodríguez en Nueva York durante la asamblea general de la ONU, sin
que ello derivara en alguna consecuencia concreta.
    Los diplomáticos estadounidenses insisten en que Gross no incurrió en delito alguno y que su
detención dificulta el mejoramiento de las relaciones.
--------------------
LA HABANA, 19 OCT (XINHUA) -- El ministro de Juventud y Deportes de Argelia, Hachemi Djiar,
llegó hoy a La Habana para iniciar una visita oficial a Cuba con el objetivo de fortalecer el intercambio
bilateral en esas esferas.
    A su llegada al aeropuerto Internacional José Martí, de la capital cubana, Djiar y la delegación que
lo acompaña fueron recibidos por el vicepresidente del Instituto Cubano de Deportes (INDER), Alberto
Juantorena.
    En declaraciones a la prensa, el ministro argelino expresó que fue enviado a La Habana por el
gobierno de su país para solicitar apoyo y ampliar la colaboración de los especialistas de la isla
caribeña en el sector deportivo. "La experiencia deportiva cubana es muy importante para Argelia",
afirmó.
    Hachemi Djiar y sus acompañantes permanecerán hasta el viernes próximo en Cuba, donde
cumplirán un programa que incluye entrevistas con funcionarios del INDER y de la Unión de Jóvenes
Comunistas, así como recorridos por instituciones de ambos sectores.
--------------------
SAN JOSE DE LAS LAJAS, CUBA (AP) _ Tras sufrir una caída en sus ventas debido a la crisis
financiera mundial, la firma Havana Club comenzó a recuperarse y espera colocar 3,6 millones de
cajas de su afamado ron en el mercado internacional en 2010.
    “Lo que se está dando desde que comenzó 2010 es que la marca repuntó. Estamos de nuevo
creciendo, superando el 10%'', declaró el martes en rueda de prensa el director de la compañía
franco-cubana, Marc Beuve-Mery.
    Desde su apertura en 1993 la empresa, una asociación entre Cuba Ron S.A. y el grupo francés
Pernod Ricard, incrementó sus ventas de manera sostenida en un 15% anuales llegando a distribuir
su producto en 120 países, pero en 2009 se produjo por primera vez en su historia una caída del 3%.
    En aquel año sólo comercializaron 3,3 millones de cajas de nueve litros cada una.
    Beuve-Mery afirmó que para el 2010 se espera poner 3,6 millones de cajas a nivel mundial,
colocándose en el número 23 de la escala de espirituosos.



    Cuba no tiene acceso al mercado estadounidense, que acapara el 40% del total de las ventas
mundiales, debido a las sanciones impuestas por ese país hace unas cinco décadas.
    Según el director, la firma está “lista'' para cubrir la cuota que le toca del mercado estadounidense
una vez que se levanten las sanciones sin afectar la calidad de la bebida típicamente isleña y que
actualmente se fabrica mediante un proceso estrictamente tradicional o sea sin aplicación de
conservantes o químicos de añejamiento.
    “Lo natural sería que usted con su producto de excelencia vendiese en el mercado número uno, el
más grande. El mercado norteamericano (de este espirituoso) supera los 4.500 millones de dólares'',
explicó Juan González, vicepresidente de Cuba Ron S.A.
    Las pérdidas anuales para la compañía por la falta de permisos para comercializar en Estados
Unidos fueron de unos 80 ó 90 millones de dólares, dijo.
    González y Beuve-Mery mostraron la nueva fábrica en San José de las Lajas, a unos 40 kilómetros
al sur de la capital, con cuatro plantas de procesadoras en 23 hectáreas y donde sobresalen enormes
tinglados con toneles de madera donde se añeja la bebida durante años.
    El director de exportaciones de la firma, Sergio Valdés, lamentó que en el caso de Estados Unidos
además se mantenga el litigio con Bacardí, autorizada a producir y vender para su mercado
doméstico un Havana Club con rones de Puerto Rico.
    “Están engañando a los consumidores norteamericanos'', protestó.
    Valdés mostró el nuevo ron que presentarán esta semana en Europa, su principal mercado,
llamado “Selección de Maestros'' que espera vender a unos 40 euros por botella y es de sabor fuerte.
Cuesta casi el doble de un añejo siete años y una tercera parte del 15 años, que puede llegar a
pagarse 150 euros la botella, indicó.
--------------------
POR ESTEBAN ISRAEL
LA HABANA, OCT 19 (REUTERS) - Cuba reportó el martes un alza del 3 por ciento en la llegada de
turistas en los primeros nueve meses y medio del 2010, superando anticipadamente la marca de los
dos millones de visitantes.
    El turismo es una de las principales fuentes de divisas de Cuba. Los 2,4 millones de visitantes del
2009 inyectaron unos 2.000 millones de dólares a la frágil economía de la isla.
    Según Granma, el periódico del gobernante Partido Comunista, Cuba recibió el lunes al turista
número 2 millones, rebasando esa marca 12 días antes que el año pasado.
    "Actualmente el destino crece cerca de un 3 por ciento con respecto a igual periodo del año
anterior", dijo el diario citando datos del Ministerio de Turismo.
    Granma no dio cifras, pero dijo que Canadá se mantenía como el principal cliente del turismo
cubano, seguido por Gran Bretaña, Italia y España.
    Según los últimos datos publicados por la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE), las llegadas de
turistas de todos esos países cayeron en los primeros ocho meses del 2010.
    La cifra de visitantes canadienses bajó un 0,6 por ciento entre enero y agosto con respecto al
mismo lapso del 2009, la de británicos un 2 por ciento, la de italianos un 8,1 por ciento y la de
españoles un 20,3 por ciento.
    En compensación, países latinoamericanos menos golpeados por la crisis global aumentaron sus
visitas a Cuba en los primeros ocho meses del 2010. Llegó, por ejemplo, un 21,1 por ciento más de
mexicanos y un 15,4 por ciento más de argentinos que en el 2009, según la ONE.
--------------------
POR ANDREA RODRIGUEZ
LA HABANA (AP) _ Cuba autorizó a unas 1.100 tiendas la venta de insumos agropecuarios en
pesos cubanos con el objetivo de que los campesinos puedan adquirirlos libremente sin esperar las
asignaciones estatales.
    “Comenzamos hace unos meses con unos 10 productos, ya estamos casi en 20 y deben llegar a
alrededor de 40 este año'', dijo a la televisión cubana Arturo Vázquez, un funcionario del Ministerio
del Comercio Interior.
    Las imágenes mostraron alambres, mangueras, palas y limas expuestos en los estantes, mientras
que una dependiente aseguró que lo más vendido fueron guantes, machetes y botas. No se
especificó exactamente cuándo comenzó el programa.



    “Son cerca de 1.100 unidades'' las que comercializan estos productos en pesos cubanos, una de
las dos monedas emitidas en la isla.
    El Estado emplea los pesos cubanos para abonar masivamente los salarios y pagar sus deudas
con los productores agropecuarios, y no tienen equivalencia directa en dólares como los llamados
pesos convertibles (un peso convertible se cambia a 1,08 dólares).
    Los campesinos suelen lamentar que el Estado cubano, el principal comprador de sus cosechas
_cuyo precio deben conveniar previamente_, les imponga un sistema burocrático y muchas veces no
cumpla con su parte, como la entrega de fertilizantes y el recoger la mercancía a tiempo, lo cual
provoca que se eche a perder.
    Para impulsar el alicaído campo cubano, en el 2008 se le permitió a algunas tiendas la venta de
aperos _herramientas para la agricultura_, pero con ciertas restricciones y en pesos convertibles, lo
que generó quejas entre los productores.
    La venta liberada en pesos cubanos es una alternativa que posibilita al productor no tener que
esperar la entrega de estos implementos por parte de ningún organismo, señalaron en la transmisión
televisiva mientras se mostraban las imágenes.
    Según Vázquez, los aperos ofertados a los campesinos tienen precios sin subsidios y son
fabricados en el país.
    También en el 2008, las autoridades comenzaron un plan de entrega de tierras ociosas en
usufructo a productores privados, el cual corrió paralelo a una reestructuración del Ministerio de
Agricultura y el cierre de empresas agrícolas ineficientes.
    Las autoridades dijeron que habían entregado por este concepto hasta mediados de este año un
millón de hectáreas, equivalentes al 56% del fondo establecido, el cual era de 1.763.000 hectáreas
que se consideraban no explotadas pese a ser cultivables.
    Aunque unas 110.000 personas resultaron beneficiadas, el propio ministro de Economía, Marino
Murillo, reconoció que los resultados se están haciendo esperar.
    El gobierno ha reiterado en varias ocasiones que el tema de la seguridad alimentaria es un asunto
de interés nacional para la isla agobiada por la crisis mundial y con una factura externa por compra
de estos productos de unos 2.000 millones de dólares.
    Los cooperativistas y pequeños productores _no estatales_ disponen del 41% de la superficie
agrícola y aportan el 70% de la producción de bienes del campo en el país.
--------------------
LA HABANA, 19 (ANSA) - Inspectores de la ciudad de Santa Clara, centro de Cuba, detectaron
cerca de 2.500 fraudes de consumidores de electricidad este año pese a una campaña oficial  que
llama al ahorro energético, se anunció hoy.
    La empresa eléctrica de la provincia de Villa Clara, de la cual Santa Clara es cabecera, reportó
2.467 fraudes detectados  entre consumidores "cifra superior a igual período del año  anterior", dijo
Mercedes Ferrer, directora de Supervisión y  Control de la entidad.
    Ferrer declaró a la prensa local que el incremento ocurrió pese a un mayor número de
inspecciones y el cambio a metrocontadores que se consideran como infalibles en cuanto a intentos
de manipularlos.
   Las multas ascendieron a casi 400.000 pesos nacionales,  equivalentes a unos 18.000 dólares.
    Los delitos más comunes en ese sentido, según la funcionaria, son precisamente descolgar o
manipular el metrocontador y la  intersección de la acometida (cable suministrador) en un punto  en el
cual no pueda ser medido el consumo.
    Las autoridades cubanas mantienen en los medios informativos  nacionales una intensa campaña
en favor del ahorro de electricidad cuyos precios subieron en los últimos años para  obligar a un
descenso del consumo.
--------------------
BRUSELAS, 19 OCT (EFE).- Los Ministros de Exteriores de la Unión Europea (UE) tratarán el
próximo lunes en Luxemburgo sus relaciones con Cuba, y debatirán la posibilidad de mantener la
"posición común" hacia la isla a la vez que exploran otras vías de relación en respuesta a los últimos
progresos en materia de derechos humanos.
    Cuba estará en la agenda del Consejo de Exteriores de la UE del lunes después de que los
embajadores europeos hayan debatido hoy el asunto durante una reunión del Comité Político y de



Seguridad en Bruselas.
    Durante una "discusión general" sobre las relaciones con La Habana, la mayoría de las
delegaciones europeas se mostraron partidarias de mantener la llamada "posición común" pero, a su
vez, evaluar "otras maneras" de conducir su relación con la isla teniendo en cuenta los últimos
"avances" emprendidos por las autoridades cubanas en derechos humanos, indicaron a EFE fuentes
comunitarias.
    Según señalaron, los países europeos toman nota de que "la situación en Cuba está cambiando" y
de los "progresos" que se están produciendo.
    No obstante, precisaron que el "sentimiento general" es de "cautela", por lo que principalmente se
muestran a favor de mantener la posición común y, a la vez, "ver cómo puede la UE comprometerse
ahora con Cuba".
    Esa política unilateral hacia La Habana, que se aprobó en 1996 a instancias del ex jefe del
Gobierno español José María Aznar, vincula las relaciones UE-Cuba a los progresos en materia de
derechos humanos y democratización en la isla.
    Para que la Unión Europea modifique o elimine la posición común es necesaria la unanimidad de
sus estados miembros.
    El país que más apuesta por cambiarla, al considerar que ha quedado obsoleta, es España, que
sugiere sustituirla por un marco bilateral de relaciones que favorezca la interlocución con todos los
sectores de la sociedad cubana, incluida la disidencia, sin renunciar a exigir la democratización de la
isla.
    También hay países muy reticentes a modificarla (como Suecia o la República Checa), ya que para
ello exigen aún más progresos a Cuba.
    En junio pasado la UE debía pronunciarse sobre la renovación anual de la posición común, pero en
lugar de aprobar conclusiones en ese sentido los ministros europeos decidieron esperar al otoño y
"dar tiempo" al diálogo entre las autoridades cubanas y la Iglesia católica en la isla, que entonces ya
había empezado a dar sus frutos con la liberación de un preso político.
    A través de ese proceso de diálogo, que España ha apoyado, el Gobierno de La Habana se ha
comprometido a liberar antes del próximo 7 de noviembre a los 52 presos políticos que quedaban de
los 75 opositores encarcelados durante la llamada Primavera Negra de 2003, un episodio que llevó a
la UE a imponer sanciones diplomáticas a Cuba.
    Por el momento, Cuba ha liberado a 39 presos del "Grupo de los 75", en tanto que la Iglesia
católica ha anunciado la excarcelación de otros tres prisioneros políticos que no pertenecen a ese
colectivo.
    El ministro español de Asuntos Exteriores y Cooperación, Miguel Ángel Moratinos, afirmó
recientemente que Cuba ha cumplido de "forma clara" con el acuerdo para liberar presos políticos y
que ahora le corresponde a la Unión Europea cambiar su política hacia la isla.
--------------------
POR ROSA TANIA VALDÉS Y ESTEBAN ISRAEL
LA HABANA, OCT 19 (REUTERS) - El proceso de liberación de presos políticos en Cuba ha abierto
un debate sobre cuántos opositores hay todavía tras las rejas en la isla.
    El Gobierno del presidente Raúl Castro ha liberado a 39 de los 52 presos políticos pactados en
julio con la Iglesia Católica, a condición de que se marchen al extranjero.
    Esta semana podría excarcelar a tres más que no figuran entre los 52 y ha ofrecido la opción del
exilio también a varios disidentes en libertad condicional.
    La cifra de opositores presos es imprecisa. Las autoridades cubanas niegan tener encarcelados
políticos y consideran a los disidentes "mercenarios" a sueldo de su enemigo Estados Unidos.
    A continuación algunos cálculos:
    Amnistía Internacional contabilizaba este año 53 presos de conciencia -o personas encarceladas
por expresar pacíficamente sus ideas- en Cuba. La lista incluye a los 52 cuya liberación fue pactada
con la Iglesia y a uno más que sería excarcelado en los próximos días.
    La Comisión Cubana de Derechos Humanos, un grupo ilegal pero tolerado, cree que tras la
liberación de los 52 quedaría todavía un centenar de personas presas por motivos políticos. A
diferencia de Amnistía, su lista incluye a personas condenadas por terrorismo, piratería, tenencia de
armas, sabotaje y espionaje.



    El líder de la Comisión, Elizardo Sánchez, dice que esos delitos son considerados políticos en
Cuba. "El total de presos nada más lo sabe el Gobierno de Cuba y no dice nada a nadie", afirmó.
    Las Damas de Blanco, un grupo de familiares de presos políticos, entregaron recientemente a la
Iglesia Católica una lista con los nombres de 113 disidentes que en su opinión quedan todavía en las
cárceles de Cuba. Sólo 34 de ellos son "pacíficos", según la líder del grupo Laura Pollán.
--------------------
NUEVA YORK (AP) _ Chucho Valdés reconoce que no ha sido fácil vivir tan lejos de su padre, el
legendario pianista Bebo Valdés, exiliado en Europa desde hace 50 años. Sin embargo, afirma que
“el amor no queda en la distancia ni en el tiempo''.
    El músico cubano, de gira por Estados Unidos por primera vez en siete años, relató a la AP que a
su progenitor, quien le enseñó a tocar el piano a la tierna edad de tres años, lo ve “muy a menudo'':
recientemente pasaron un tiempo juntos en Málaga y en los próximos días lo visitaría en Estocolmo,
donde reside parte del año.
    Además, las fiestas decembrinas planea pasarlas también con él en la misma ciudad española,
adonde viajará con su esposa y el menor de sus seis hijos, Julián, de 4 años (el mayor tiene 46).
    “La influencia de él está viva en mi trabajo 100%'', dijo Chucho en una entrevista reciente. “La
carrera mía prácticamente se la debo a él _ la enseñanza completa de lo que son los géneros del
jazz, de la música afrocubana, de los ritmos latinoamericanos, de la música de Brasil y también de los
grandes clásicos''.
    Valdés, de 69 años, lanzó en agosto “Chucho's Steps'', su primer proyecto de jazz en solitario
desde “New Conceptions'' del 2003. Grabado junto a The Afro-Cuban Messengers, el CD le sigue a
“Juntos para siempre'', la aclamada producción que creó con su nonagenario padre y que a principios
de año les mereció el Grammy al mejor álbum de latín jazz (su sexto gramófono dorado entre premios
Grammy y Latin Grammy).
    El fundador de Irakere, uno de los más destacados pianistas, compositores y arreglistas que ha
producido la isla, dijo que Bebo apenas escucharía esta semana el disco y que esperaba que sea de
su agrado, pues “está dentro del estilo de mi padre en algunos momentos'' y además “hay un
'Danzón' que no lo dice pero está dedicado a él''.
    Y es que “Chucho's Steps'' incluye varios tributos, como “New Orleans'', para la famosa familia de
jazzistas de dicha ciudad, los Marsalis; el tema homónimo del disco, para John Coltrane y su obra
maestra “Giant Steps''; o “Zawinul's Mambo'', para el pianista y compositor austriaco Joe Zawinul, a
quien Valdés cita como una fuente de inspiración integral para el desarrollo de su técnica y
composiciones.
    “El disco me encanta, es una muestra del nuevo trabajo que estamos haciendo, las nuevas
combinaciones artísticas de música afrocubana y jazz'', expresó Valdés. “Es un tributo a muchos
músicos y el público y la crítica han respondido muy bien''.
    El músico comenzó una gira en marzo que lo ha llevado a los cinco continentes con The Afro-
Cuban Messengers.
    El tramo estadounidense comenzó el 9 de octubre en Urbana, Illinois, y ha incluido presentaciones
en Chicago, San Francisco y Los Ángeles. Este viernes y sábado tocará en el Jazz at Lincoln Center
de Nueva York, adonde regresará el 1 de noviembre para ofrecer otro concierto en el Village
Vanguard; y a finales de este mes también podrá escuchársele en Boston y Washington, entre otras
ciudades.
    “Estoy muy bien, muy contento (de volver a Estados Unidos); el público estuvo esperando durante
mucho tiempo'', expresó Valdés complacido. “Aquí no puedo pedir más. La cosa funciona bien con el
público, la música es bien profunda y la crítica buena, maravillosa''.
 

DEL MUNDO...   DEL MUNDO...   DEL MUNDO...
 
TEHERAN, 19 (ANSA) - El presidente venezolano, Hugo Chávez, expresó hoy la intención de
desarrollar aún más las relaciones políticas y económicas entre su país e Irán, en su visita  oficial a la
república islámica.



    Chávez afirmó al respecto que "Venezuela permanecerá al lado de la gran nación iraní sin
condiciones".
   Se trata de la octava visita de Chávez a Irán, desde que Mahmud Ahmadinejad la gobierna a partir
de 2005.
    Durante los últimos cinco años Ahmadinejad promueve una estrecha cooperación con los países
de América Latina más distanciados políticamente de Estados Unidos, como Venezuela,  Cuba y
Bolivia.   
   Irán y Venezuela, países incluidos entre los principales  exportadores de petróleo mundiales
agrupados en la Organización de Países Productores de Petróleo (OPEP), expresaron su  intención
de reforzar la cooperación, en particular, en el  sector energético.
    Durante una reunión entre ambos mandatarios, Ahmadinejad le  agradeció a Chávez por su "toma
de posición fraterna al condenar  las sanciones de las potencias arrogantes contra Irán" por su 
programa de desarrollo nuclear, informó la agencia local ISNA.
    Hace pocos días, entre otros acuerdos, el presidente venezolano firmó en Moscú un contrato para
la construcción con tecnología rusa de la primera central nuclear en el país  sudamericano.
   Una iniciativa que imita el emplazamiento, con apoyo de  Rusia, de la  planta atómica iraní de
Bushehr, que deberá entrar  en funciones en los primeros meses de 2011.
    "Con la unidad los países independientes pueden cambiar la situación global", dijo hoy
Ahmadinejad.
    Mientras que Chávez, expresando su auspicio de un mayor desarrollo de la cooperación bilateral,
afirmó que "si las naciones independientes consolidan sus capacidades, nuestro  poder se
multiplicará para enfrentar al imperialismo".
    El presidente venezolano llegó anoche a Teherán, en una gira que lo llevó previamente por Rusia,
Bielorrusia y Ucrania, y que  tras dejar suelo iraní, continuará por Siria y Libia.
--------------------
WASHINGTON (AP) _ El presidente Barack Obama advirtió el martes que Venezuela tiene derecho a
desarrollar un programa nuclear pacífico, pero también tiene la obligación de evitar la proliferación de
armas atómicas.
    “Venezuela necesita actuar responsablemente'', dijo el mandatario estadounidense durante una
conferencia de prensa ofrecida en la Casa Blanca a periodistas de medios en español.
    “En lo que respecta al programa nuclear, nuestra opinión es que Venezuela tiene derecho a un
programa nuclear pacífico, pero también tiene la obligación de asegurarse que no cae en
proliferación, ni obtiene armas de esos sistemas'', agregó Obama. “Tenemos un estándar que
aplicamos a todos los países. Esperamos que se apeguen a esos estándares''.
    El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, concertó la semana pasada con Rusia un acuerdo para
la construcción de su primera planta nuclear.
    Obama aseguró que su gobierno “no tiene incentivo ni interés en aumentar las fricciones entre
Venezuela y Estados Unidos, ni entre Venezuela y sus vecinos''.
    “Queremos que los venezolanos tengan una economía pujante. También queremos que los
venezolanos tengan voz en su propio gobierno, pero eso es algo que no podemos imponer
externamente, pero seguiremos promoviendo (la protección de los) derechos humanos, libertad de
prensa y de partidos políticos'', señaló Obama.
    Venezuela y Estados Unidos han tenido una difícil relación durante los 11 años de mandato de
Chávez, quien acusó repetidamente al ex mandatario George W. Bush de promover conspiraciones
contra su gobierno.
    Pese a que las fricciones disminuyeron desde la elección de Obama, las relaciones se mantienen
tensas después que Chávez manifestara públicamente su negativa a recibir a Larry Palmer como
nuevo embajador estadounidense.
    Palmer señaló durante su proceso de confirmación ante el Senado que Venezuela protege a la
guerrilla colombiana de las FARC y que los cubanos controlan las fuerzas armadas venezolanas.
--------------------
MADRID, 19 OCT 2010 (AFP) - El embajador venezolano en España, Isaías Rodríguez, viajó este
martes al País Vasco, donde se reunió con varios responsables políticos y aseguró que su país no
tiene vínculos con la organización independentista armada vasca ETA.



    Venezuela no tiene "ninguna relación de ninguna naturaleza con quien utilice el terrorismo para
hacer actividades supuestamente políticas", declaró  tras entrevistarse en Bilbao (norte) con un
responsable del Partido Socialista  de Euskadi (PSE).
    Con su visita al País Vasco pretende aclarar "toda duda sobre la  participación de Venezuela en
hechos que se le han atribuido y no corresponde a  la verdad", insistió.
    Su país combate "con la misma fiereza, el mismo ímpetu, la misma convicción  que España,
cualquier expresión de terrorismo de cualquier tipo". "Tenemos toda la disposición de que hechos
punibles de esta naturaleza no queden impunes en  ninguna parte", aseguró.
    Rodríguez se reunió este martes con responsables de varios partidos políticos vascos, aunque no
con el presidente del gobierno vasco, el socialista Patxi López, por motivos de agenda de éste.
    El líder del Partido Popular vasco (PP, conservador), Antonio Basagoiti,  declaró por su parte que
no recibió al embajador porque en su despacho no tiene  detector de metales.
    "En mi despacho en la sede del PP en Bilbao no hay detector de metales y no  sé con qué vendría
este hombre, ya que en Venezuela están apoyando a  terroristas", manifestó.
    Rodríguez respondió diciendo que su país tiene "la mano tendida para el  PP".
    La visita del embajador venezolano al País Vasco tiene lugar mientras la  justicia española y la
venezolana investigan al español nacionalizado  venezolano Arturo Cubillas.
    Según la justicia española, Cubillas es miembro de ETA y está encargado de  los cursillos de
formación en Venezuela, por lo que en marzo emitió una orden  de detención contra él. Un fiscal
español pidió además su extradición para ser  juzgado en España.
    La fiscalía venezolana ha dicho por su parte que no lo extraditará por  tener la nacionalidad
venezolana.
    La justicia española también había señalado en marzo indicios de  colaboración entre ETA y la
guerrilla colombiana de las FARC, y que esa colaboración contó con la "cooperación gubernamental"
venezolana, lo que el  presidente Hugo Chávez niega.
--------------------
BRASILIA, 19 OCT (EFE).- La oficialista Dilma Rousseff volvió a despuntar hoy como clara favorita
para la segunda vuelta electoral en Brasil, mientras que el opositor José Serra busca apoyos en el
Partido Verde (PV), tercero en el primer embate del pasado día 3.
    Según un sondeo de la firma Vox Populi, si los comicios fueran hoy la candidata del Partido de los
Trabajadores (PT) sería elegida presidenta en la segunda vuelta del próximo día 31 con un 51% de
los votos, contra el 39% que obtendría el abanderado del opositor Partido de la Social Democracia
Brasileña (PSDB).
    La encuesta situó la tasa de electores indecisos en un 4% y dijo que quienes manifestaron su
intención de votar en blanco representan un 6% del padrón electoral.
    Vox Populi apuntó que, al excluir los votos en blanco y nulos, que se descartan en el escrutinio
oficial, Rousseff escala al 57%, mientras que Serra llega al 43%.
    El sondeo, aunque le atribuye a Rousseff una ventaja más amplia que otras, ratifica en líneas
generales el resultado de los sondeos conocidos desde el pasado día 3, cuando la abanderada del
PT ganó la primera vuelta con 46,9%, frente al 32,6% que alcanzó Serra.
    Para remontar la cuesta, el candidato del PSDB se ha esforzado en las últimas dos semanas por
acercarse a los verdes, cuya candidata presidencial, Marina Silva, quedó tercera en la primera vuelta,
con un 19,6%.
    El pasado sábado, el PV decidió mantenerse neutral de cara a la segunda vuelta y liberó a sus
dirigentes para apoyar a Rousseff o Serra, mientras que Silva optó por desmarcarse de ambos.
    Tras ese anuncio de neutralidad, Serra logró el respaldo de dos de los fundadores del PV,
Fernando Gabeira y Fabio Feldman, quienes el pasado día 3 fueron derrotados como candidatos a
gobernadores de Río de Janeiro y Sao Paulo, respectivamente.
    Rousseff, por su parte, se presentó la noche de este lunes junto a decenas de intelectuales, entre
quienes estaba el teólogo Leonardo Boff, entusiasta partidario de Silva y de los verdes en la campaña
para la primera vuelta.
    Aunque la apuesta de Serra en busca de apoyo verde es más fuerte, los analistas dudan del peso
real de los ecologistas en el universo electoral brasileño.



    Si bien Marina Silva tuvo casi 20 millones de votos en la primera vuelta de las presidenciales, el PV
sufrió un descalabro en las parlamentarias y regionales, en las que subió de 13 a 15 su
representación entre los 513 diputados, pero no logró escaños en el Senado y sus candidatos a
gobernador fueron todos derrotados.
    "Los votos son de Marina, no del PV, cuyo papel como partido ha sido demasiado inflado en este
proceso", indicó hoy a EFE el analista político Carlos López, de la firma Santafé Ideas.
    López recordó que Silva se afilió al PV el año pasado, tras 30 años de militancia en el PT, y que
incluso fue ministra de Medio Ambiente en el Gobierno de Luiz Inácio Lula da Silva, mentor de la
candidatura de Rousseff.
    Según el analista, Marina Silva, y no el PV, arrastró a muchos votantes de centro o de izquierda no
convencidos con Rousseff, que en la segunda vuelta no apoyarán de ningún modo a Serra, que es
percibido en estas elecciones como la imagen de la "derecha".
    López admitió que el candidato opositor tiene "obviamente apoyos a ganar", aunque consideró
"muy difícil" que se modifique el rumbo trazado el pasado día 3, pues a Rousseff le basta con sumar
un 4% a la votación que obtuvo en la primera vuelta.
    En ese escenario, "la neutralidad del PV y de Marina Silva le es mucho más útil a Rousseff que a
Serra", indicó.
    Los dos candidatos aún tienen por delante diez días de campaña para intentar sumar electores
antes del definitivo embate del día 31.
    Pero según dijeron fuentes del comité de Rousseff, quien también aparecerá "y con fuerza" en el
último tramo de la campaña será Lula, que durante las dos últimas semanas redujo su exposición
junto a su candidata.
    En opinión de López, ese posible "empujón" de Lula a Rousseff en la fase final de la campaña
puede ser definitivo para confirmar el favoritismo que todas las encuestas le han dado a la
abanderada del PT desde junio pasado.
--------------------
LONDRES, 19 OCT 2010 (AFP) - El presidente de Chile, Sebastián Piñera,  abogó este martes por el
"diálogo" para resolver los problemas con sus vecinos  en la última jornada de su visita a Londres, al
día siguiente de que el presidente peruano prometiera ayudar a Bolivia a contar con una salida al
mar.
    "Hemos tenido una conversación muy franca y muy directa tanto con Bolivia  como con Perú", y las
relaciones con estos dos países "están mirando al futuro, a resolver los problemas", declaró el
presidente chileno a los periodistas durante una visita al Parque Olímpico que albergará la mayoría
de las  instalaciones de los Juegos de Londres 2012.
    "El diálogo es el camino para resolver los problemas con nuestros vecinos, y es el camino que
conduce a los acuerdos y a las soluciones", agregó en el  cuarto y último día de su visita a la capital
británica, de donde debía partir  este martes hacia París.
    Las declaraciones de Piñera se producen al día siguiente de que García  declarara que Perú iba a
ayudar a Bolivia a contar con una salida al mar "mientras soluciona su tema (de mediterraneidad) con
Chile".
    Bolivia y Chile carecen de relaciones diplomáticas desde 1978, tras enfrentarse un siglo antes en
una guerra que significó la pérdida para La Paz  de 400 Km. de costas en el océano Pacífico.
    Los presidentes de Perú, Alan García, y Bolivia, Evo Morales, se reunirán  este martes en el puerto
peruano de Ilo, cerca de la frontera chilena, para estrechar relaciones y dar un nuevo impulso a
"Boliviamar", una zona portuaria de libre comercio de cinco kilómetros que Perú cedió a Bolivia en
1992.
    Según expertos peruanos, la medida genera malestar en Chile, que hasta el  momento se ha
negado a contemplar una solución multilateral para la aspiración  boliviana.
--------------------
SANTIAGO DE CHILE, 19 OCT (EFE).- El Gobierno chileno facilitará las ofertas de trabajo que
distintas empresas mineras han dirigido a los 360 mineros afectados por el cese de actividades de la
compañía propietaria del yacimiento en el que 33 obreros quedaron atrapados durante más de dos
meses.



    "Con eso cumplimos la palabra empeñada por el presidente (Sebastián Piñera) en el sentido de
que estos trabajadores no van a quedar desamparados", dijo hoy el ministro de minería, Laurence
Golborne, durante un acto público en Santiago.
    Golborne fue también interpelado acerca de las críticas sobre los salarios ofrecidos, que algunos
calificaron de miserables.
    "Si alguien lo encuentra miserable, creo que es lamentable, creo que el trabajo es digno y el
trabajar es la principal obligación que tenemos y el derecho que ojalá tuvieran todos los chilenos", dijo
el ministro, que señaló que en Chile hay 600.000 desempleados.
    Por otra parte, el ministro explicó que el interventor Jorge Quiroz, nombrado por la Justicia por
acuerdo de los acreedores, "está haciendo todo lo posible por pagar cuanto antes" el finiquito al que
tienen derecho los trabajadores, según ha quedado estipulado.
    "Los trabajadores están primero en la lista de cobranza entre los acreedores de esta compañía",
aseguró.
    Además, recordó que los trabajadores de la Compañía Minera San Esteban, dueña del yacimiento
San José, ya han recibido los sueldos de agosto y de septiembre, así como las imposiciones
(seguridad social y salud) que estaban atrasadas.
    En tanto, los trabajadores afectados volvieron a marchar hoy por las calles de la ciudad norteña de
Copiapó para exigir que la empresa les pague el finiquito de una sola vez y no en doce cuotas como
pretende la firma, que se encuentra en problemas económicos.
    "Los 361 trabajadores de la empresa, incluidos los 33 compañeros rescatados, exigimos el pago
inmediato de lo años de servicios", explicó Javier Castillo, tesorero del sindicato de esa compañía.
    Por otra parte, el Consejo de Defensa del Estado analizará la posibilidad de que esa minera pueda
pagar al Estado los costos del rescate, que ascienden a entre 10 y 20 millones de dólares, según
anunció Piñera.
    Asimismo, el Gobierno ha instaurado una comisión técnica para revisar la normativa legal y mejorar
las condiciones de seguridad, aunque Golborne reiteró que la clave no reside en endurecer esas
leyes, sino en cumplirlas.
    Golborne señaló hoy que en Chile mueren en promedio 34 personas al año en el sector minero.
    El 56% de estas muertes se produce en minas con menos de doce trabajadores, afirmó.
    El Ejecutivo también busca aumentar en 2011 el presupuesto destinado a la fiscalización de las
actividades mineras, que son la base económica del país, de forma que se pueda aumentar de los 18
actuales hasta 45 el número de inspectores en todo el país.
--------------------
WASHINGTON, 19 OCT (DPA) - "Hoy en día las plataformas petroleras no ocasionan por lo general
vertidos de crudo", dijo hace algunos meses Barack Obama. Era a comienzos de abril y el presidente
de Estados Unidos acababa de autorizar nuevas perforaciones en zonas costeras. Poco después, el
20 de abril, tuvo lugar la catástrofe de "Deepwater Horizon" en el golfo de México.
    La explosión en la plataforma de la energética británica BP y el consecuente vertido se convirtieron
luego en la peor tragedia ecológica en la historia de Estados Unidos. Once personas murieron en la
detonación hace seis meses y otras dos perdieron la vida en la lucha contra la marea negra.
    Pocas catástrofes medioambientales causaron tanta consternación en el país. Los pájaros
embadurnados en petróleo, los pantanos contaminados en el delta del Mississippi y la prohibición de
pesca en la región se grabaron en la memoria colectiva.
    Es "la peor catástrofe ecológica a la que ha hecho frente Estados Unidos", dijo entonces Obama,
lejos de repente de sus palabras sobre la supuesta seguridad de las tecnologías de perforación.
    Sus palabras vuelvan a sonar ahora de otra manera. ¿Se trata de una casualidad o de un manejo
consciente de los tiempos? Casi medio año después del comienzo de la catástrofe, la Casa Blanca
anunció que vuelve a autorizar las perforaciones a gran profundidad.
    Washington habla otra vez de "avances decisivos" en la reducción de riesgos en perforaciones de
ese tipo. "We are open for business" ("Estamos abiertos a los negocios"), dijo el secretario de Interior,
Ken Salazar. Voces críticas creen que ello se debe sobre todo a la influencia de la poderosa industria
petrolera.
    Las consecuencias de la marea negra siguen siendo visibles. Las propias autoridades reconocen
que 950 kilómetros de costa continúan contaminados, entre ellos varias playas. Los trabajos para



retirar las manchas de crudo se alargarán previsiblemente varios meses más.
    La situación se puede medir también por el contingente que sigue trabajando en los operativos:
16.290 personas, que "trabajan actualmente en la protección de la costa y de la fauna", según el
centro de operaciones.
    También las informaciones que se dan a conocer paulatinamente son reveladoras. Una comisión
de investigación llegó hace poco a la conclusión de que el gobierno no supo cómo responder al
comienzo de la catástrofe. "El gobierno dio la impresión de que o no era lo suficientemente
competente para luchar contra la marea negra, o de que no era totalmente sincero con los
estadounidenses respecto a la magnitud del problema", señaló el gremio.
    La Casa Blanca, agregó la comisión, ni siquiera sabía qué cantidad exacta de crudo había fluido al
océano. El propio Obama tuvo que hacer frente a varios problemas durante la crisis.
    El veredicto también es extendible a la industria petrolera. Los ingenieros de BP no encontraron
durante tres meses la forma de sellar la fuga en el fondo del mar. "Nos asusta a todos el que no
consigamos cerrar la fuga", reconoció un alto directivo de la propia BP, Doug Suttles, en mayo.
    Varios intentos fracasaron uno tras otro, sobre todo por las dificultades para operar a 1.500 metros
de profundidad. Cuando por fin se pudo detener el vertido, tres meses más tarde, unos 780 millones
de litros de crudo habían sido vertidos en el océano, una cantidad nunca antes registrada.
    Sorprendente resulta también que la catástrofe no haya dado un impulso al debate sobre fuentes
de energías limpias en Estados Unidos. La marea negra parece haber ocasionado justamente lo
contrario: el Congreso congeló poco después el borrador de ley con medidas para hacer frente al
cambio climático.
    "Chernobyl ayudó a poner fin a la construcción de reactores nucleares en Europa", apuntó
recientemente el diario "The Washington Post" respecto a las consecuencias de la tragedia en 1986
en esa planta atómica, en Ucrania.
    "Pero las perforaciones marinas a gran profundidad seguirán adelante, porque ése es el lugar
donde está el petróleo. ¿Cambiará eso alguna vez?", remató el rotativo.
--------------------
MADRID, 19 OCT 2010 (AFP) - El partido socialista en el poder y la oposición conservadora en
España llegaron a un acuerdo para endurecer la ley contra los partidos y los cargos políticos que
apoyen a ETA, a pesar de las nuevas posturas asumidas contra la violencia por el brazo político del
grupo armado, Batasuna.
    El PSOE y el Partido Popular (PP, oposición de derecha) decidieron apoyar  una propuesta de ley
complementaria de la Ley de Partidos Políticos que hizo posible ilegalizar a Batasuna en 2003, que
prevé destituir a los candidatos próximos a ETA, incluso una vez elegido, indicó este martes el PSOE.
    Según la futura ley, "los cargos electos, elegidos en las listas de un partido que tras las elecciones
ha sido ilegalizado, podrán renunciar a su acta en un plazo de quince días o bien formular (...) una
declaración expresa e indubitada de separación y rechazo respecto a las causas determinantes de 
ilegalidad del partido en cuya candidatura hubiese resultado electo", informó  el comunicado del
PSOE.
    El portavoz socialista Txiqui Benegas dijo que de esta manera "no podrán  volver a darse casos
como el del Ayuntamiento de Mondragón, donde la alcaldesa perteneciente a la ilegalizada ANV,
continua en su cargo".
    Esta propuesta de ley tiene lugar en un momento en el que Batasuna se  distanció, en los últimos
meses, de la violencia de ETA, e instó al grupo armado a declarar una "tregua unilateral, permanente
y verificable".
    Su ex líder emblemático, Arnaldo Otegi, dijo en una entrevista publicada el  domingo que el
"recurso a la violencia armada" no era "compatible" con el  independentismo y subrayó que en caso
de nuevos atentados, Batasuna "se opondría".
    Esta distancia, así como la detención de atentados por parte de ETA, convencieron a los partidos
independentistas vascos no violentos, como Aralar o  Eusko Alkartasuna, a reclamar la legalización
de Batasuna.
    Pero, escarmentados por el final sangriento de la anterior tregua de ETA en 2006 (dos muertos en
un atentado en el aeropuerto de Madrid), el presidente del  gobierno José Luis Rodríguez Zapatero,



rechazó de plano la idea, reconociendo que las palabras de Otegi eran "mejores", pero que Batasuna
tenía que pasar "a  los hechos".
--------------------
BRUSELAS, 19 OUT (NOTIMEX).  El secretario general de Naciones Unidas la ONU, Ban Ki Moon,
expresó hoy su preocupación por la situación de los inmigrantes en la Unión Europea, donde ha
surgido una 'peligrosa tendencia de polarización' del discurso en contra de extranjeros.
    Señaló que 'emerge una peligrosa tendencia: una política de polarización. Algunos se ceban en los
miedos de la gente, invocan valores liberales para causas no liberales (...) y acusan a los inmigrantes
de vulnerar los valores europeos'.
    En una comparecencia ante el pleno del Parlamento Europeo (PE) en Estrasburgo, Francia, alertó
que 'los capítulos más oscuros de Europa se han escrito en lenguaje como este'.
    A juicio de Ban, el mayor reto de la UE en la actualidad es lograr 'tolerancia' dentro de sus
fronteras y asegurar que los inmigrantes no sean estereotipados.
    'Europa no puede permitirse estereotipos que cierran las mentes y alimentan el odio. Y el mundo
no puede permitirse una Europa como esa. (...) Nuestra ambición es la de un continente unido, y no
dividido por diferencias étnicas o religiosas', sostuvo.
    El secretario general lamentó que, siete años después de que su predecesor, Kofi Annan, llamara a
la UE a 'no demonizar' a los inmigrantes, la situación apenas ha cambiado.
    'Me gustaría decirles que la situación en Europa ha mejorado en estos años pero, como amigo de
Europa, comparto una profunda preocupación', dijo a la Eurocámara.
    Asimismo, señaló que los inmigrantes 'sufren de forma desproporcionada' con el paro, la
discriminación y la desigualdad de oportunidades en las escuelas y puestos de trabajo.
    Por ello, pidió que la UE se esfuerce para que todos los niños 'tengan las mismas oportunidades,
independientemente del origen de sus padres'.
--------------------
BRUSELAS, OCT 19 (REUTERS) - El Ejecutivo de la Unión Europea va a archivar su amenaza de
abrir acciones disciplinarias contra Francia por la expulsión de los inmigrantes gitanos después de
que París accediera a enmendar sus leyes migratorias, dijeron el martes diplomáticos de la UE.
    Francia ha expulsado a unos 8.000 inmigrantes gitanos a Rumania y Bulgaria este año, pese a las
críticas generalizadas de grupos de derechos humanos, Naciones Unidas y la Iglesia Católica.
    La ley de la UE permite a los estados expulsar a ciudadanos de otro país miembro si suponen un
riesgo para la seguridad pública o una carga para el sistema de bienestar, pero tales expulsiones
deben ser proporcionadas y no estar centradas en un grupo étnico.
    La Comisión de la UE había dado a Francia hasta el 15 de octubre para explicar cómo modificaría
sus leyes para cumplir con la normativa europea o afrontar una posible sanción judicial, y Francia dijo
la semana pasada que un nuevo paquete migratorio abordaría las críticas de la Comisión.
    "No se abrirá un procedimiento de infracción contra Francia este mes", dijo un diplomático el
martes.
    El presidente francés, Nicolás Sarkozy, ha afirmado que las medidas eran necesarias para
combatir la delincuencia, pero la oposición lo ha acusado de intentar impulsar su popularidad en una
época de austeridad presupuestaria.
    La comisaria de Justicia de la UE, Viviane Reding, inicialmente acusó a Francia de discriminar a
los gitanos, pero después suavizó sus críticas, diciendo que el principal fallo galo era un mal ajuste de
su regulación a la normativa europea.
    "Viviane Reding propondrá esta tarde (...) congelar el procedimiento disciplinario", dijo el
diplomático de la UE.
    Un portavoz de la Comisión declinó hacer comentarios.
--------------------
DEAUVILLE, FRANCIA, 19 OCT 2010 (AFP) - El presidente ruso, Dmitri Medvedev, dijo el martes
que estaba dispuesto a estudiar la oferta hecha por la OTAN a Moscú de cooperar en su proyecto de
escudo antimisilies, aunque se mostró prudente en lo que respecta a su respuesta.
    "Hemos escuchado lo que nos dijeron sobre la idea de que Rusia se una al escudo antimisiles.
Vamos a estudiar ahora esa propuesta", declaró en una rueda de prensa tras reunirse en Deauville
(oeste de Francia) con el presidente Nicolás Sarkozy y la canciller alemana Ángela Merkel.



    "Pienso que la OTAN debe decidir primero de qué manera ve a Rusia sumarse a  ese sistema, lo
que eso dará, y de que cuáles formas podemos llegar a esos acuerdos y cómo podremos trabajar
más lejos", añadió Medvedev.
    Los tres dirigentes discutieron acerca de ese proyecto en su cena del lunes  por la noche.
    Este asunto figurará en la agenda de la cumbre Rusia-OTAN que se llevará a  cabo en el marco de
la cumbre de la OTAN en Lisboa el 20 de noviembre.
    Medvedev anunció el martes que aceptó la invitación para participar en la cumbre de la OTAN, tras
reunirse en Francia con Sarkozy y Ángela Merkel.
    Los miembros de la Alianza deben dar su autorización a la creación de un  sistema antimisil que
proteja al territorio y a las poblaciones europeas de la OTAN de los misiles a corto y mediano alcance,
ofreciéndole al mismo tiempo a Rusia cooperar.
    Este proyecto se distingue del antiguo proyecto estadounidense de "escudo" lanzado por George
W. Bush, que tenía por su lado el objetivo de defender al  territorio de Estados Unidos de los misiles
de largo alcance que sobrevolaran Europa, y que era muy mal visto por Moscú.
--------------------
JERUSALÉN, 19 OCT (DPA) - Las modificaciones que Israel introduce en su polémica "Ley de la
Nacionalización" siguen sin contentar a una opinión pública que, compuesta por un millón y medio de
árabes, rechaza un texto "discriminatorio" que exigirá a quienes pidan la ciudadanía israelí "lealtad al
Estado judío y democrático". Un texto que se atribuye al ministro de Asuntos Exteriores, Avigdor
Lieberman, cuyo "fascismo debe ser paralizado", aclamaron hoy diputados israelíes en un intenso
debate celebrado en la Knesset.
    Fue el pasado 10 de octubre cuando el documento recibió la luz verde del parlamento israelí por 22
votos a favor y 8 en contra.
    Rechazado todavía hoy por diputados, diferentes representantes de la arena política y una
ofendida sociedad israelí que lo tachan de racista, era hace una semana todavía más discriminatorio:
sólo se aplicaría a los aspirantes árabes.
    "Declaro que seré un ciudadano leal al Estado de Israel, Estado Judío y democrático, y me obligo a
respetar sus leyes", reza el texto que, sólo un semana después ha tenido que ser modificado tras el
eufórico debate y las manifestaciones en contra a lo largo del país: desde este lunes, y a iniciativa del
ministro israelí de Justicia, Yaakov Neeman, el proyecto de Ley se extiende no sólo a árabes, sino
también a judíos procedentes de otros países que deseen establecerse en Israel.
    Para muchos el hecho de que el texto enmendado afecte igualmente a todos los aspirantes a
ciudadanos de Israel sin tener en cuenta su confesión religiosa, no resuelve el principal escollo: la
definición de Israel como un "Estado judío y democrático" obviando que el 20 por ciento de la
población son árabes cristianos o musulmanes.
    Aunque este sector de la población no se vea directamente afectado puesto que nace ya con la
ciudadanía israelí, vuelve a sufrir el varapalo de lo que muchos intuyen e interpretan como la
aspiración de Israel a minimizar la presencia de árabes.
    El diputado árabe israelí Ahmed Tibi, de la formación política Ra'am-Ta'al, que cuenta con cuatro
escaños de los 120 de la Knesset, ha sido el primero en criticar que "la inclusión de judíos no cambia
la principal intención de la legislación, que es forzar a los árabes a jurar lealtad a la Judaización del
Estado" de Israel.
    Para muchos otros, como el ministro israelí de Minorías, se trata de un "arreglo" entre el primer
ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, y su ministro de Exteriores, Avigdor Lieberman, del partido
de extrema derecha Israel Beitenu, con quien mantiene desde este verano una tensa relación.
    En un "esfuerzo por proteger la democracia" el Parlamento israelí celebró este martes un debate
sobre el enmendado texto dando por hecho que el canciller israelí, está detrás de una nueva política
discriminatoria que ya ha sido criticada por la comunidad internacional.
    "Israel es próspera pero la introducción de esta ley antidemocrática debe terminar. Hemos venido
aquí para pedir el fin del fascismo de Lieberman", dijo el diputado del partido de la oposición Kadima,
Shlomo Molla.
    "La gente dice que deberíamos volver al judaísmo. Me gustaría saber a qué judaísmo quieren que
vuelva, ¿a la cultura talibana del (barrio ultra ortodoxo judío cercano a Tel Aviv) Bnei-Brak? ¿a la
cultura de separación de Jerusalén? Todavía no hemos decidido la identidad que nos engloba a



todos. Tenemos que cambiar este contexto que no sólo no nos hace avanzar sino que nos atrasa",
dijo por su parte el diputado del Partido Laborista Daniel Ben Simon.
    Un debate en principio celebrado para presentar posturas en torno al texto acabó concentrándose
en la figura de Lieberman y en el miedo de que, como dijo la diputada Hanin Zoabi, lleva la batuta del
gobierno de Netanyahu.
--------------------
KABUL, 19 OCT 2010 (AFP) - La posibilidad de integrar a los talibanes en el gobierno para poner fin
a más de nueve años de guerra comienza a tomar cuerpo en Afganistán, pero algunos analistas,
sobre todo occidentales, temen que esta paz se haga en detrimento de los derechos humanos.
    Cuando el conflicto parece encaminarse cada vez más hacia un atolladero, y los rebeldes provocan
pérdidas más numerosas a las tropas afganas e internacionales, los occidentales -enfrentados
también a opiniones públicas hostiles a la intervención - buscan una salida honorable.
    Comandantes militares, responsables gubernamentales, diplomáticos y expertos llegan a la misma
conclusión: conversaciones directas con los  talibanes son indispensables para poner fin a más de
nueve años de guerra.
    Es el objetivo del nuevo Alto Consejo para la paz instaurado recientemente  por el presidente
afgano Hamid Karzai, llevado al poder y apoyado por los  occidentales desde fines de 2001.
    Según el presidente de este Alto consejo, el ex jefe de Estado Burhanuddin Rabbani, los talibanes
habrían mostrado una cierta "voluntad" de dialogar con  el gobierno.
    Desde hace ya tiempo, los rebeldes preparan una eventual vuelta al poder. En varias provincias,
los talibanes han creado estructuras paralelas --con gobernadores, jueces civiles y policías-- , una
especie gobierno "fantasma" que  administra de hecho los asuntos generales.
    Pero las consecuencias de retorno al poder, incluso parcial, de los talibanes provocan desde ya
inquietud entre los occidentales, que denuncia sus atropellos de los derechos humanos cuando
estaban en el poder en Kabul  (1996-2001).
    La organización estadounidense Institute of Peace advierte así que "un acuerdo podría amenazar
los derechos humanos y las libertades, en particular  los de las mujeres, así como el proceso de
democratización".
    Ciertos expertos subrayan que tal diálogo colocaría a los talibanes en  posición de fuerza en la
mesa de negociaciones. Tanto más cuanto que el  gobierno cuenta ya en su seno elementos con
"radicales" que verían bien la llegada de los talibanes, según el politólogo afgano Harún Mir.
    "Si hay un gobierno de coalición, será una coalición de radicales de ambos  bandos, que
cambiarán la Constitución", estimó el politólogo.
    Grupos de defensa de los derechos de las mujeres temen que el presidente Karzai sacrifique esos
derechos en nombre de la reconciliación y de la paz, subrayando que el régimen talibán fue brutal
con las mujeres, que no estaban autorizadas a ir a la escuela y ni siquiera podían salir sin estar
acompañadas  por un pariente.
    Si vuelven al poder, "perderemos muchos de los logros obtenidos en los  últimos años, como la
libertad de expresión, y los derechos de las mujeres y de  las minorías serán cuestionados", subrayó
Harún Mir.
    Wadir Safi, profesor de Ciencias Políticas de la universidad de Kabul, destacó por el contrario que
el retorno de los talibanes no significaría necesariamente un retroceso de los derechos adquiridos
desde 2001, sobre todo  en las ciudades.
     "Los talibanes de hoy no son los que eran en 1996. Han aprendido mucho, también hay elementos
moderados entre ellos, opuestos al radicalismo", estimó  el profesor.
    "Por cierto exigirán cambios en la constitución, lo que de mi punto de  vista no está mal. La
corrupción es generalizada, hay pobreza y otros problemas, por lo tanto se necesitan cambios",
concluyó.
 

RESEÑA CABLEGRAFICA...
 
- NUEVA YORK.  Las fuerzas de seguridad de EE.UU. quieren una nueva ley sobre interceptaciones
telefónicas que les permitan seguir escuchando conversaciones ajenas, incluso cuando son



realizadas a través de nuevas tecnologías, muchas de las cuales hacen más difícil el trabajo de los
espías. Según reveló el diario New York Times, al parecer, algunos de los nuevos sistemas que las
telefónicas están desarrollando y poniendo en el mercado, en medio del auge de los teléfonos
"inteligentes", están causando "problemas para la vigilancia". Un equipo del Gobierno del presidente
estadounidense, Barack Obama, conformado por funcionarios de los ministerios de Justicia y de
Comercio, ya está trabajando en el diseño del boceto de la nueva ley, que deberá suplantar la
legislación aprobada en 1994. (ANSA/19)
 
- WASHINGTON.  La policía estadounidense busca a la persona que disparó contra el Pentágono
este martes en la capital de EE.UU., indicó el jefe de la autoridad encargada de la protección del
Departamento de Defensa, Steven Calvery, quien aclaró que nadie resultó herido y los daños
materiales fueron escasos. Los accesos al Pentágono y las calles aledañas fueron bloqueadas poco
después que se registraran los disparos, alrededor de las cinco de la mañana (hora local). Las
medidas fueron levantadas más o menos una hora más tarde, señaló la CNN. Se estima que fueron
entre cinco y siete tiros y que al parecer fueron efectuados desde un estacionamiento del lado sur del
edificio. Como se informó, un proyectil quedó atascado en el vidrio a prueba de balas de una ventana.
(DPA/19)
 
- KIEV.  Ucrania propuso a Venezuela examinar la posibilidad de la coproducción de los aviones de
pasajeros AN-38 con la participación de Rusia y los países de América Latina, anunció la empresa
estatal ANTÓNOV al término de la visita del presidente venezolano, Hugo Chávez, realizada el
pasado 18 de octubre. AN-38 fue elaborado sobre la base del avión AN-28 y está destinado para
transportar 27 pasajeros. Su ensamblaje está organizado en la fábrica de aviones en Novosibirsk,
Rusia. Al líder venezolano le mostraron prácticamente toda la línea de aviones marca ANTÓNOV, en
particular, el avión militar de transporte AN-70, el avión de carga AN-124, los aviones de pasajeros
AN-48 y AN-158. Hugo Chávez mostró especial interés por la versión de patrullaje marítimo del avión
AN-74. Ambos países decidieron crear un grupo de trabajo para examinar detalladamente las
cuestiones de la cooperación en la construcción de aviones. (ITAR-TASS/19)
 
- BOGOTÁ.  El Fondo Monetario Internacional (FMI) recomendó a América Latina una mayor
prudencia fiscal, evitar mantener fuertemente devaluadas las monedas y vigilar una posible burbuja
crediticia, como fórmula para enfrentar el masivo ingreso de capitales. El director del hemisferio
Occidental del FMI, Nicolás Eyzaguirre, dijo en una conferencia en la capital de Colombia, que sólo
después de que se apliquen esas medidas, los países deberían pensar en imponer controles de
capitales. El funcionario de alto rango afirmó que Latinoamérica va a tener que afrontar por largo
tiempo el fuerte apetito por invertir por parte de los multimillonarios portafolios que buscan
alternativas de altos rendimientos. (REUTERS/19)
 
- BEIJING.  Expertos chinos y de Latinoamérica afirmaron al reunirse este martes en la capital
asiática que existe un gran potencial de cooperación entre China y América Latina en el ámbito del
desarrollo de las energías limpias y renovables. El ex vicepresidente de la Academia de Ciencias
Sociales de China (CASS, siglas en inglés), Chen Jiagui, señaló que el desarrollo de energías limpias
y renovables genera nuevas oportunidades para China y América Latina, ya que ambas partes están
fomentando el sector como una de las maneras de hacer frente al impacto del cambio climático".
Chen recordó, además, que las nuevas energías figuran en el XII plan quinquenal (2011-2015) de
China como uno de los sectores más importantes para el reajuste de la estructura económica del
país. (XINHUA/19)
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